

Ensemble pour la Justice : Une Réponse Coordonnée à la Montée des Fondamentalismes – Un Appel à l'Action

NOTE DE COUVERTURE

Cette déclaration a été dirigée par le Forum Œcuménique d'Amérique du Sud, FESUR. Les forums nationaux d'Argentine, du Brésil, du Chili, de la Colombie et du Pérou, qui composent le FESUR et font partie de l'Alliance ACT en Amérique latine et dans les Caraïbes. Le principal objectif de cette déclaration est la confluence des fondamentalismes et des agendas régressifs comme défi primordial à relever par l'Alliance.

En mai 2024, les organisations membres d'ACT en Amérique latine et dans les Caraïbes, accompagnées d'invités des Forums d'Amérique du Nord et d'Europe, se sont réunies lors de la rencontre en présentiel "Guatemala+5". Au cours de cette réunion, les phénomènes régionaux liés aux Agendas Régressifs et leur impact ont été abordés. À partir de cette analyse, la région et les invités du Nord Global ont travaillé ensemble pour parvenir à une définition consensuelle du terme "Fondamentalisme", que nous partageons ci-dessous :

« Le fondamentalisme est une adhésion stricte, littérale et intransigeante à des principes doctrinaux considérés comme naturels, sacrés et immuables concernant les rôles sociaux de classe, de genre et d'ethnie. En raison de ses diverses sources (religieuse, économique, politique et culturelle), il est pertinent de parler de convergence des fondamentalismes. Ceux-ci s'expriment par l'utilisation religieuse, politique et économique à des fins personnelles, représentant une menace pour les démocraties car ils se traduisent par de la discrimination et la violation des droits des femmes, des groupes autochtones, des minorités sexuelles et des positions progressistes. Les fondamentalismes entravent la diaconie œcuménique transformative destinée à relever les défis humanitaires, environnementaux, de justice de genre et de sécurité humaine. Loin d'être un effet spontané, la convergence des fondamentalismes obéit à un agenda hautement organisé. »

SUJET

La déclaration aborde la menace des agendas régressifs et des fondamentalismes, qui affectent négativement des groupes vulnérables tels que les peuples autochtones, les personnes afrodescendantes, les femmes, les jeunes et les personnes LGTBIQ+. Ces agendas sont liés à l'autoritarisme, au négationnisme climatique et à la régression des droits humains, en particulier des droits sexuels et reproductifs. Les membres s'engagent à revitaliser leur engagement dans la lutte contre les fondamentalismes par des actions concrètes et conjointes. Un appel est lancé aux gouvernements, aux donateurs et à l'ONU pour renforcer

les cadres juridiques, mener des recherches, soutenir l'éducation critique et financer la lutte contre les fondamentalismes.

DÉCLARATION

Ensemble pour la Justice : Une Réponse Coordonnée à la Montée des Fondamentalismes – Un Appel à l'Action

La confluence des agendas régressifs en matière de droits, des autoritarismes politiques, des discours de haine, de l'escalade des conflits armés et de la polarisation sociale porte principalement atteinte au bien-être des peuples autochtones, des personnes afro descendantes, des femmes, des filles, des jeunes et des personnes LGTBIQ+. Étant donné le large pouvoir exercé par des acteurs promouvant le négationnisme climatique, des visions économiques ultralibérales, un autoritarisme politique et militaire, des positions anti-immigrants, l'imposition d'un unique modèle familial et le recul des droits sexuels et reproductifs, il est crucial d'unir nos efforts en tant qu'Alliance pour répondre de manière coordonnée et stratégique à cette confluence, tant au niveau régional que mondial.

Notre alliance constate avec douleur et préoccupation que le présent est caractérisé par une polarisation sociale exacerbée, une montée des régimes autoritaires et restrictifs, des projets de loi et des politiques publiques qui réduisent les espaces de participation de la société civile, menacent la démocratie institutionnalisée (élections justes, liberté de réunion et d'expression), et marquent un recul des droits civils, politiques, sociaux, économiques, culturels et environnementaux.

L'ACT Alliance réitère l'importance de la reconnaissance et de la protection effective de l'action des défenseurs des droits humains, qui sont les principales victimes des menaces et des attaques découlant de la confluence des fondamentalismes et des agendas régressifs, tant dans les diverses régions où ACT est présent qu'à l'échelle mondiale.

L'ACT Alliance exhorte ses membres à redoubler d'efforts conjoints et à travailler ensemble pour la justice, le renforcement des démocraties et l'exercice intégral des droits humains, civils, politiques, économiques, sociaux, culturels et environnementaux.

Ensemble, nous aspirons à devenir un leader mondial dans la réponse à l'avancée des fondamentalismes, démontrant que notre Alliance transforme les convictions en actions qui impulsent un changement réel dans les territoires, surmontant les défis les plus critiques de notre époque.

Le temps d'agir, c'est maintenant et la manière d'agir, c'est uni.

Engagements et Recommandations

La justice exige une action coordonnée dans des domaines tels que la formation, la recherche, la communication, la consolidation des alliances et le plaidoyer, pour répondre aux défis posés

PUB 07 – DÉCLARATION PUBLIQUE

par la confluence des fondamentalismes et des agendas régressifs, tant au niveau régional que mondial.

Pour toutes ces raisons, nous :

- Nous nous engageons à répondre de manière coordonnée et stratégique aux défis posés par la confluence des fondamentalismes et l'avancée des agendas régressifs.
- Nous nous engageons à ce que les leaderships des membres du Nord et du Sud Global, reconnaissant leurs capacités et forces distinctes, facilitent des projets et actions conjoints dans le cadre de l'Alliance, en réponse à la confluence des fondamentalismes et des agendas régressifs.
- Nous prioriserons et mettrons en œuvre des actions de plaidoyer conjointes garantissant des réponses effectives à la confluence des fondamentalismes et des agendas régressifs, comme lors de la COP 30.
- Nous mettrons en œuvre des conventions et des accords avec les Nations Unies par le biais du financement et de l'articulation d'initiatives locales des membres de l'Alliance qui affrontent les fondamentalismes et les agendas régressifs dans la région.
- Nous nous engageons à revitaliser notre Alliance, la rendant plus unie, plus innovante et plus énergique dans sa réponse à ce phénomène.

De la même manière, nous appelons nos membres capables de soutenir cette revitalisation à :

- Soutenir avec des ressources financières et techniques ou dans la recherche de financement vers les Forums ACT pour la mise en œuvre d'actions conjointes dans les domaines définis par les membres en Amérique Latine et dans les Caraïbes, ainsi que dans d'autres régions du Sud Global.
- Faciliter des recherches globales et régionales sur le phénomène de la confluence des fondamentalismes, afin d'obtenir des informations quantitatives et qualitatives de qualité permettant une programmation basée sur des preuves.

Aux gouvernements :

- Les gouvernements doivent veiller à ce que les lois existantes contre le discours de haine, la discrimination et la violence soient strictement appliquées. De plus, ils doivent travailler à renforcer les cadres juridiques qui s'opposent à la propagation des idéologies fondamentalisme qui incitent à la violence ou affaiblissent de l'institutionnalité et la coexistence démocratique.
- Investir dans les systèmes éducatifs et les réformes curriculaires pour promouvoir la pensée critique, la tolérance et l'inclusion.

PUB 07 – DÉCLARATION PUBLIQUE

- Faciliter des dialogues ouverts avec les leaders religieux de toutes les croyances pour promouvoir des théologies inclusives, soutenant ainsi les droits humains et la coexistence démocratique.
- Soutenir les initiatives communautaires qui travaillent à contrecarrer les fondamentalismes au niveau local.
- Aborder les conditions économiques qui contribuent à la montée des fondamentalismes, en promouvant un développement transformateur, inclusif et durable sur les plans économique, social et environnemental.

Aux donateurs :

- Prioriser le financement des initiatives de base des organisations et des églises : Allouer davantage de ressources pour soutenir celles qui sont en première ligne dans la lutte contre les fondamentalismes et la promotion du dialogue œcuménique et de la coopération interreligieuse pour l'exercice intégral des droits humains.
- Investir dans le renforcement des capacités des organisations en première ligne : Offrir un soutien à long terme pour renforcer les capacités des organisations travaillant en première ligne contre les fondamentalismes.

Aux Nations Unies :

- Renforcer la coordination entre les agences de l'ONU et les organisations de l'Alliance ACT pour articuler une réponse cohésive et stratégique face à l'avancée croissante des fondamentalismes et des agendas régressifs.
- Investir dans la recherche pour mieux comprendre les facteurs qui alimentent les fondamentalismes et renforcer le rôle des acteurs de foi travaillant pour le dialogue œcuménique et la coopération interreligieuse dans leur lutte contre ces idéologies.
- Continuer à plaider et à défier les gouvernements pour qu'ils promeuvent des politiques inclusives protégeant les droits de toutes les personnes, en particulier celles les plus vulnérables aux impacts des fondamentalisme et des agendas régressifs.

Une majorité de l'assemblée s'est déclarée d'accord avec les opinions exprimées dans cette déclaration.

Bien que de nombreux membres d'ACT soient d'accord avec la déclaration publique, certains membres ont exprimé des points de vue divergents sur le contenu ou le ton. Leur décision reflète les diverses perspectives au sein de notre alliance, et nous respectons leur choix de s'abstenir ou de voter contre. Comme toujours, nous valorisons le dialogue collectif et encourageons la poursuite des discussions sur le sujet, reconnaissant la force de notre unité dans la diversité.